



Presupuesto 2024:
agarrado de...

Desde el piso de remates,
Maricarmen Cortés > 4



Desde el piso de remates

Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

Presupuesto 2024: agarrado de alfileres

• Es un proyecto de egresos con riesgos
para el cumplimiento de las metas fiscales.



El Presupuesto 2024 no incluyó ninguna sorpresa. Aumenta el presupuesto a la Secretaría de Energía por el apoyo a Pemex y a Dos Bocas, que aún no refina petróleo; a la Secretaría de la Defensa Nacional, que además de terminar el Tren Maya con un costo que ya duplicó su proyección original, tiene que mantener el subsidio al AIFA y recibir 8,300 mdp para Mexicana de Aviación, y eleva a 727,000 mdp el gasto a programas sociales.

Mantiene metas macroeconómicas optimistas, con un crecimiento del PIB de 2.5% a 3.5%, inflación de 3.8%, nivel de deuda de 48.8% y un tipo de cambio de 17.50 pesos.

Es un presupuesto con riesgos para el cumplimiento de las metas fiscales, por los mayores apoyos a Pemex, la apuesta de que Estados Unidos crecerá 1.8%, el bajo precio de la mezcla mexicana de 56.7 dpb, una irreal meta de producción de 1.9 mbd, la expectativa de mayores inversiones privadas por *nearshoring* y el corredor interoceánico que está apenas en proceso de licitación, la fortaleza del consumo por el ingreso de remesas y aumentos salariales.

De acuerdo con un análisis de Intercam, entre los riesgos de sobreestimar el escenario macroeconómico, están: la fragilidad fiscal para la siguiente administración, dudas sobre la razón deuda/PIB si no se registran las proyecciones realizadas y que Hacienda no incluyó las controversias comerciales entre los riesgos que pueden impactar el crecimiento.



RAMÍREZ DE LA O: CIFRAS ALEGRES EN EMPLEO

El Premio Limón Agrío es para el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, porque, al hacer un recuento de los logros del sexenio, presumió la creación de 5.9 millones empleos, "arriba de lo observado en las

últimas administraciones en más de 1.9 y 1.4 millones, respectivamente".

Es una cifra amañada porque la cifra incluye el empleo informal, trabajadores que no pagan impuestos y que en su gran mayoría no tienen seguridad social.

Es en verdad el colmo que el secretario de Hacienda no tenga entre sus prioridades reducir la economía informal y buscar que un mayor número de mexicanos paguen impuestos.

Dijo también que hay un incremento récord de 3.1 millones de empleos en el sector formal. Habría que preguntarle de dónde sacó esta cifra porque al cierre de noviembre de 2018 había un total de 20 millones 457 mil trabajadores afiliados al IMSS y al cierre de agosto de este año se registraron 21 millones 996, lo que marca un crecimiento en lo que va de esta administración de un millón 539 mil trabajadores.

Al cierre del sexenio sabemos si realmente se establece un nuevo récord porque en la administración de **Peña Nieto** del 1 de diciembre de 2012 al 31 de octubre de 2018 se crearon 4 millones 61 mil empleos.



RESPIRO A LAS AEROLÍNEAS

El Premio Naranja Dulce es para el vicealmirante **Carlos Velázquez Tiscareño**, director general del AICM, quien se había comprometido a no afectar a los pasajeros en sus vacaciones de fin de año y otorgó un respiro a las aerolíneas mexicanas al aplazar para el 8 de enero la reducción de *slots*, de 52 a 43 por ahora, que sólo aplicará a vuelos nacionales.

Las aerolíneas nacionales confían también en que, efectivamente, como anunció el viernes **López Obrador**, la FAA nos regrese la Categoría aérea 1 la semana próxima, antes del inicio de la temporada invernal, lo que, de confirmarse, les permitirá ampliar sus vuelos a Estados Unidos.

Hacienda no incluyó las controversias comerciales entre los riesgos para el crecimiento.